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Die Berliner Vorgänge
Dereinzeltes Blutvergießen Tote und Verwundete Fahlreiche Verhaftungen Kommuniſtiſche Hetze

Kommuniſtiſche Hetze zum Bürgerkrieg
WTVBV Verlin 2 Oktober Drahtnachricht Bei den

Straßenanſammlungen die ſich heute im Verlauf der Arbeiter
verſammlungen bildeten wurde ein vom kommuniſtiſchen Komitee

zur Förderung der Diktatur des Proletariats herausgegebenes
Blatt vertrieben in dem die Arbeiterſchaft zu bluligem Bürger
krieg aufgefordert wird Es wird dadurch bewieſen daß es ſich
bei der jetzigen Streikbewegung nur um eine Maskierung
der kommuniſtiſchen Ziele handelt

Blutige Zuſammenſtöße in Berlin

Berlin 2 Oktober Eigene Drahtnachricht Der heutise
Tag iſt von nem blutigen Zuſammenſtoß in der Müllerſtraße
abgeſehen im großen un ganzen ruhig verlaufen Den Auf
forerungen der Sicherheitspolizei an die Demonſtranten die
Verſammlunsslokale zu räumen und in Ruhe aus
einanderzugehen iſt faſt überall Folge gegeben worden Dies iſt
zum größten Teil der ruhigen beſonnenen Haltung der Sicher
heitspol zei zu danken die auch in kritiſchen Momenten den Kopf
nicht verlor und ihrem Willen Nachdruck zu geben verſtamd

Ueber die Vorgänge am heutigen Tage liegen von ver
ſchiedenen Seiten folgende Nachrichten vor Jm Laufe des
heutigen Vormittags fanden im Anſchluß an die aufgelöſten Ver
jammlungen

verſchiedene Umzüge

dann vom Rathaus in Köpenick aus Beſonders zahlreich war die
Beteiligung an den Umzügen im Norden und Oſten der Stadt
Zu

Zuſammenſtößen
kam es während der Demonftrationen am Schillerpark im Wed
ding und am Vormittag beim Bahnhof Jungfernhaide Die
Sicherheitspolizei hat bereits die nötigen Vorkehrunsen getroffen
um r en zu zerſtreuen Wieweit die Demonſtrationen mit dem Metallarbeiterſtreik in Verbindung ſtehen
läßt ſich bisher nicht überſehen doch wird an den zuſtändigen
Stellen der Meinung Ausdruck gegeben daß ſich noch im Laufe
es heutigen Tages ein Ueberblick darüber gewinnen laſſen wird
mnwieweit die heutigen Demonſtrationen

politiſchen Charakter
tragen Trotzdem es der Sicherheitspolizei bisher in muſter
gültiger Weiſe gelungen iſt die Ruhe und Ordnung in der Stadt
aufrecht zu erhalten hat ſich die Regierung dennoch veranlaßt
geſehen die

Reichswehrtruppen in Alarmbereitſchaft
zu hälten um auch mit ſtärkeren Truppenmaſſen eingreifen zu
können Dieſe Alurmbereitſchaft iſt ehr notwendig da man über
die Pläne der Kommuniſten nicht r informiert iſt und Gerüchte im Umlauf ſind daß die Kommuniſten
den heut gen Tag zu großen Demonſtrationen benutzen wollen
Wie die Sicherheitspolizei mitteilt mußten während der heutigen
Demonſtrationen zahlreiche Verhaftungen vorgenommen werden
Es wurden größtenteils Perſonen verhaftet die die Menge gegen
die a aufzuhetzen verſuchten

eſonders ſtark beſucht wer die Verſammlung im Treptower
Park Dort hatten ſich etwa 5999 Perſonen eingefunden Jn der
Mittaosſtunde wurde der Sicherheitspolizei gemeldet daß

am Bahnhof Jungfernheide Zuſammen
rottungen

beginnen Dieſe Melbung erwies ſich jedoch als unwahr und als
blinder Alarm da dort lediglich zahlreiche Arbeiter zur Ab
holung der Löhne an ihren Lohnſtätten erſchienen waren

Der blut ge Zuſammenſtoß zwiſchen Demonſtranten und
Mannſchaften der Sicherheitswehr der heute Vormittag narh
Auflöſung der verbotenen Verſammlung in den Pharusſälen in
der Müllerſtraße ſtattfönd wird von einem Augenzeugen
folgendermaßen geſchildert

Die Verſammlung in den Pharusſälen war ſo ſtark beſucht
daß nicht nur im Saal ſondern auch im Garten dieſes Reſtau
rants An pruchen gehalten werden mußten Die Zahl der Ver
jammlungsteilnehmer iſt auf ungefähr 4000 zu ſchätzen Vor Be
zinn der Verſammlung erſchien eine Abteilung Sicherheitswehr
im Garten unter der Führung eines Leutnants der die Ver
ſammlungsteilnehmer aufforderte auseinanderzugehen Die
Leute leiſteten auch keinen Widerſtand und folgten dieſem Be
fehl ruhig Jnfolge der Räumung des Gartens entfernten ſich
ruch die Leute die ſich im Saale befanden ohne die Aufforderung
abzuwarten Die Sicherheitsmannſchaften wollten nun die drei
Verſammlungsleiter nach dem Polizeirevier in der Luxemburger
Straße bringen während ein anderer Trupp gleichzeitig hindern
wollte daß ſich ein Demonſtrations nach dem Stadtinnern
bildete De Volksmenge die ſich inzwiſchen in der Müllerſtraße
verſemmelt hatte wurde daraufhin aufsgefordert ſich zurückzu
ziehen Die Sicherheitsmannſchaften ſperrten die Straße ab
Die Zahl der Mann chaften war jedoch nur gering und es gelang
einigen Ziviliſten die Sperre zu durchbrechen und ſich im Rücken
der Sicherheitstruppen zu ſammeln Dadurch kamen dieſe in eine

äußerſt bedenkliche Lage
und wollten nun ſo wie möglich die drei feſtgenommenen
Verſammlungsleiter die ſich noch unter Bewachung in den Pharus
ſälen befanden nach dem Polizeirevier in der Luxemburger Straße
bringen Auf dem Wege dorthin wurden ſie von der Menge die
ſtarken Zuzug erhielt beſchimpft ſowie

mit Steinen und anderen Gegenſtänden
beworfen

Es gelang jedoch ven Sicherheitsmannſchaften die Feſtgenommenenun Polfheirevfer zu bringen Vor dem Hauſe ſtaute bald
rmendie Menge und machte Miene das Polizeirevier zu

Der Offizier der die Leitung der Sicherheitsmannſchaften hatte

forderte die Leute darauf dreimal auf auseinanderzugehen Als
dieſer Aufforderung keine Folge gegeben wurde gab er den

Befehl zum Feuern
Dabei wurden mehrere Per onen verwundet und ein Maym durch
Kopfſchuß getötet Die Zahl der Verwundeten wird auf
ungefähr 10 angegeben Die Stimmung in dieſer Gegend iſt zur
Stunde im allgemenen ruhig doch bildeten ſich im Laufe des
Toges kleinere Gruppen die die Vorfälle erregt beſprächen Die
Sicherheitswehr hat Verſtärkungen erhalten

Die amtliche Melöung
WTXV Berlin 2 Oltober Drahtnachricht Amt

lich Ueber die Verhinderung der auf heute vormittag ein
berufenen Verſammlungen der Jnduſtricarbeiter Großberlins
wird gemeldet Die Verfſammlungsauflöſung und Zerſtreuung
der Verſammelten erfolgte im allgemeinen ohne Zwiſchen
fall Nur am Schillerplatz wurde die Sicherheitspolizei von
der erregten Menge tätlich angegriffen Bei der Abwehr
wurden einige der Angreifenden durch Schüſſe verwundet
ue ter wurde feſtgeſtellt Gegenwärtig herrſcht in Berlin

uhe

17 Funktionäre der Metallarbeiter

verhaftet
Berlin 2 Oktober Eigene Drahtnachricht Wie

die Leitung des Metallarbeiterverbandes mitteilt ſind bis
jetzt 17 ihrer Funktionäre in den Verſammlungen ver
haftet worden Die Zeitung des Verbandes ſteht auf dem
Standpunkt daß dieſe Verhaftungen ungeſetzlich
ſeien Der Vorſtand des Metallarbeiterverbandes der ſich
augenblicklich in Stuttgart befindet hat beim Miniſterpräſi
denten Bauer und beim Poltzeipräſidenten Ernſt telegra
phiſch Proteſt gegen dieſe Verhaftungen eingelegt Auch die
Berliner Gewerkſchaftskommifſion hat dem Polizeipräſidenten
ein Proteſtſrhreiben geſandt Nach weiterer Mitteilung des
Metallarbeiterverbandes werden ſich ſämtliche Gewerhſchaften
mit der augenblicklichen Lage beſchäftigen und geeignete

Mittel erwägen um ihrem Standpunkt Geltung zu ver
ſchaffen

Auch ein unabhängiger NAbgeoröneter
verhaftet

Berlin 2 Oktober Eigene Drahtnachricht Jn der
heutigen Sitzung der Nationalverſammlung teilte in ſeiner
Rede der frühere Staatsſekretär Wurm U S P mit
daß ein Mitglied der unabhüngigen ſozialdemokratiſchen
Partei der Abgeordnete Brühl heute in einer Verſammlung
der Metallarbeiter verhaftet wurde

Italiens Antwort an die Entente
Baſel 2 Oktober Eigene Drahtnachricht De

Pariſer Blätter melden Die italieniſche Antwort auf die
Forderung der Alliierten nach Räumung Fiumes durch An
nunzio iſt in Paris eingetroffen Die italieniſche Regierung
hat darin die Forderung der Alliierten nicht abgelehnt er
klärt aber die Unmöglichkeit das Verlangen der Alliierten
a den übereinſtimmenden Willen des italieniſchen Volkes

urchzuführen

Die Südſlaven mobiliſieren
Eine Republik Venedig

WTVB Verſailles 2 Okt Drahtnachricht Chicago
Tribune meldet aus Fiume Die ſüdſlaviſche Regierung hat be
Aoſer die J e 1880 bis 1896 zu mobiliſieren Nach

r gleichen Zeitung ſoll Annunzio die e haben die
Republik Venedig auszurufen wenn die italieni S Regierung
fortſahre ihn zu desavonieren Nach dem glei latte unter

die italieniſchen Kolonien in Nordamerika und Braſilien
nnunzio Erſtere ſollen zu ſeinen Gunſten 409 090 die Jta

liener von Braſilien 100 000 Dollar geſammelt haben

Weitere Hanöſtreiche Annunzios
Bern 2 Oktober Drahtnachricht Seit den Ver

ſchürfungen der Abſperrungsmaß nahmen gegen Fiume werden
jetzt die erſten Nachrichten über die Mißſtände in der Stadt
bekannt Rach der Einſtellung der Schiffahrt nimmt die
Arbeitsloſigkeit und die Teuerung in der Stadt zu Lehens
mittel und Brennſtoffe werden immer knapper Annunzio
hat dem Berichterſtatter des Corriere della Serg Mittei
lung über weitere Handſtreiche in Dalmatien gemacht Der

Unſer ABootsbau während
des Krieges

Von Dr med Struve Kiel
Mitglied der verfaſſunggebenden Landesvperſammlung

Tirpitz ſucht ſich vergeblich in ſeinen Erinnerungen
zu entlaſten Es bleibt dabei Das Reichsmarineamt hat

während des Krieges wie vor dem Kriege beim Bootsbau
völlig verſagt Nur der Reichskanzler konnte noch helfen
Bethmann Hollweg hat zu helfen verſucht Die bis dahin
größte Beſtellung von U Booten 98 U Boote Juni 1917

iſt von ihnen veranlaßt worden politiſche Direk
tiven bezüglich des Bootsbaues hatte Ca
pelle um ſeine eigenen Worte zu gebrauchen vom Herrr
Reichskanzler bekommen Bethmann ging es kam
Michaelis Und die Vertagung des Reichstages

Alle Mühe haben wir angewandt um über den Stane
des UBootsbaues über die Leiſtungsfähigkeit unſerer Jn
duſtrie und unſerer Werften einwandfreies Material zu be
kommen Doppeltes und dreifaches Geheimnis war ja um
die UBoote gewoben auch die Herren der Front ſelbſt
wußten nicht Beſcheid auch bei denen hatten die märchen
haften Zahlen die ſeit 1914 immer wieder genann
wurden gewirkt

Aber es gelang Jch habe ſchon früher hervorgehoben
wir konnten viel mehr im Bootsbau leiſten wenn wir
richtig beſtellten Die Zahl der Bautypen mußte im allge
meinen und beſonders für die ein elne Werft eingeſchränk
werden Es war techniſch nicht zu verantworten daß z B
die Germania Werft Kiel nicht weniger als neun verſchieden
Typen die Aktiengeſellſchaft Wefer deren acht zu gleicher Zei
im BVnuu hatte während auf der anderen Seite Schichau av
zwei einzelnen Booten ſich abmühte

Daß der Serienbau am ſchnellſten die meiſter
Boote liefern würde lag auf der flachen Hand Die

Werften hatten ihn ſeit Jahr und Tag gefordert Die
Germaniawerft hatte die UBoote 81 bis 86 zu bauen ſit
brauchte für das erſte Boot 14 Monate für die übrigen nur
acht Monate ſie konnte alle 14 Tage eins dieſer

Boote abliefern Bloehm u Voß haben die
Boote U C 65 bis 73 geliefert Das erſte Boot erforderte
11 Monate Bauzeit die übrigen Boote ſind in durchſchnittlich
ſechstägigem Abſtand gefolgt Reun Boote z B
vom 7 November bis zum 24 Dezember 1916 Eine gerade
zu glänzende Leiſtung rühmend für Werft und Arbeiter
ſchaft Bei gut organiſiertem Serienbau hätte allein dies
Werk 60 Boote in einem Jahre herſtellen können

Aber die Motorenfabriken Durch die Oeffent
lichkeit ging der Einwand der mir in einem der wieder
holten Zuſammenſtöße im Hauptausſchuß von einem der
Rach geordneten des Staatsſekretärs gemacht wurde ich
hätte vielleicht recht mit der Baukraft der Werften aber die
deutſche Motoreninduſtrie ſei nicht ſo leiſtungsfähig das
überſähe ich nicht daher fielen meine Vorwürfe in ein tat
ſächliches Nichts zuſammen

Die fielen denn auch glücklich für dieſen Tag um
für die Debatte im Hauptausſchuß Aber es kam wie der
bayeriſche Abgeordnete Kerſchenſteiner es ſofort ſagte Die
MünchenAugsburger Maſchinenfabrik läßt dieſen Vorwurf
keine vier Wochen auf ſich ſitzen

Jn einer Eingabe von ihr wurde dem Reichsmarineamt
glatt und nett vorgeredet daß bei einer Kontinuität der
Beſtellungen die Marine Motore für 200 Boote hätte
mehr haben können und daß mit ihnen der Krieg
längſt beendet worden wäre

Kurz und gut ich hatte durchſchlagendes Material hand
greifliche Veweiſe Es fehlte nur der Kanzler Ich ſah
und hörte ihn den Herrn Michaelis wie er am erſten
Tage der Hauptausſchußſitzung im Auguſt 1917 über unſere
ſogenannte Friedensreſolution ich weiß kein anderes
Wort radebrechte Wie er ſie auffaßte wie er ſie
nicht auffaßte Wie nach dem Frühſtück ſeine Lesart ganz
anders uns zu Ohren ging als morgens Es war ein
jammervoller Tag Tieſer unglückſelige Mann bei des
Verantwortung Meikeles Meikeles hilf dir ſelber l So
klang der bitte Kummer durch den Spott hindurch

Konrad Haußmann erkannte auch hier die Zeichen
der Zeit Jn unſerer Fraktionsſitzung am Abend forderte
er den ſofortigen Rücktritt dieſes Kanzlers zu er
zwingen Leider drang er nicht damit durch Jn dem Streit

gegen und um dieſen Mann mußte der Kampf für mehr
Diktator hofft daß ſein Vorgehen zur Wiederaufnahme der UBoote Schaden erleiden

ganzen Adriafrage führen werde Zunächſt mußte ich aber den Verſuch am untauglichen



Objfert machen und ihm meine Arbeit überreichen Daß es
nichts nützen werde ahnte ich und behielt damit recht

Daher ſuchten wir ſofort anders zu helfen Auf
meine Bitte erklärte ſich Kollege Gothein der auch in
ſeinem Buch Warum verloren wir den Krieg die ſchweren
Verſündigungen des Reichsmarincamts ſchildert bereit eine
Abſchrift der Eingabe mit den nötigen Zuſätzen direkt an
General Ludendprff den er perſönlich kennen ge
lernt hatte zu ſendenWir meinten nun bei der rigtigen Schmiede zu ſein

Aber wir kamen ſchön an Rach längerer Zeit erhielt Herr
Gothein eine ſo kalt abweiſende Antwort von einer Art
kurz geſagt einen echten Ludendorff Was nun
Jch ſah mir das Schreiben an ich fand der techniſche
Jnhalt müſſe direkt aus dem Reichsmarineamt ſtammen
Wir ſchöpften Hoffnung

Alſo deutſch mit Ludendorff reden ihn über Reichs
marineamt aufklären Das geſchah ſo ſchnell wir konnten
Gotheins Brief iſt mir nicht zur Hand aus meinem
zitiere ich

Auf Unternehmung waren Februar 1917 36 Boote
März 41 April 47 Mai 47 Juni 53 dann aber iſt die
Zahl nicht mehr gewachſen Der Durchſchnitt Juli
Oktober 1917 iſt ungefähr 45 Boote Unſere Verluſte
ſind ſehr geſtiegen im Auguſt ſind 11 im Oktober 12 Boote
ausgefallen Gewiß ſind September Oktober 1917 zwanzig
20 U Voote hinzugekommen aber die ſind heute noch nicht
an der Front Wenn ich Oſtern 1917 ſchreiben konnte
günſtigſter Beſtand ſeit 1 Januar 1918 180 für die Fron
verwendungsfähige Boote im Hauptausſchuß
habe ich in der Abwehr gegen die Zahl gegen 400 von
der Herr Capelle geſprochen hatte dieſe Zahl wieder
holt ſo iſt heute ſchon mit Sicherheit zu ſegen daß wir
nicht einmal dieſe Zahl ſchaffen werden Die Ablieferung
November Dezember wird die September Oktober Höhe
nicht erreichen

Ein anderes Eine Reihe unſerer Boote wird ſchon
alt Die Reparaturen namentlich an den Oelunter
rwhmungen iſt ein Teil unſerer Mittelmeerboote in zwei
Monaten 150 Störungen Kommando Pola hat
ſchon vor Monaten mit Beſorgnis gemeldet und um Abhilfe
gebeten Für größere Fernunternehmungen iſt ein Teil
unſerer Mittelmeerboote ſchon zu ſehr abgenützt

Seit dem 27 Juni 1917 ſind keine U Bocrte mehr be
ſtellt worden Wie jetzt 17 werden auch 1918 große
Lücken in der Ablieferung entſtehen Die deutſche
Induſtrie verlangt mit Recht frühzeitige Beſtellungen Was
muß beſtellt werden Be Boote und Als Boote Es müſſen
endlich Se rien von ihnen beſtellt werden endlich ſofort
bei Herſtellung des Bootes das paſſende Artillerie
kaliber bereitge halten werden Was geſchieht aber Man
arbeitet an Neuentwürfen Am Projekt Nr 50
an UBoot Kreuzern von etwa 3800 To die erſt in 21
bis 3 Jahren fertig werden können Für das
neueſte Projekt Nr 50 ſucht man die Kaiſerwerft Kiel
aus die noch nicht einen U Bootsneubau gehabt hat in
der Reporaturen ſo langſam gehen daß z B Deut ſch
land ſchon vier Monate dort in Reparatur liegt nur um
Geſchützunterbauten und Torpedoarmierungsveränderung zu
erhalten

Dies als Probe Das half General Ludendorff griff
ſofort ein und durch

Kegierungsumbildung in Sachſen
WTVB Dresden 2 Oktober Jm Laufe der letzten Woche

jaben eingehende Beratungen zwiſchen den Vertretern der
en et t und der demokratiſchenlkskammerfraktion über den Eintritt von Mitgliedern der

demokratiſchen Partei in das ſächſiſche Miniſterium ſtattgefunden
Es iſt zunächſt eine Verſtändigung darüber herbeigeführt worden

dab die ſozialdemokratiſchen Richtlinien der bisherigen
Regierung wie ſie vom Miniſterpräſidenten Dr Gradnauer am
20 März d J in der Volkskammer dargelegt wurden voll in
Seltung bleiben Auch die demokratiſchen Vertreter die
in das Miniſterium eintreten werden dieſe Richtlinien im weſent
lichen anerkennen Hinſichtlich der Regierunggsſtellen die für die
demokratiſche Partei in Betracht kommen ſollen mußte zwiſchen
den von der demokratiſchen Fraktion geſtellten Forderungen und
den Auffaſſungen der ſozialdemokratiſchen Fraktion eine mittlere
Linie gefunden werden Das Einverſtändnis wurde ſchließlich

damit erzielt daß die demokratiſche Fraktion das Kultus
miniſterium und das Finanzminiſterium übernimmtAuch die bisherigen Jnhaber dieſer Aemter ſtimmten dieſer Rege
lung zu Den Vorſchlägen der demokratiſchen Fraktion ent

yrrechend wird der Miniſterpräſident den Herrn Abgeordneten
Nisſchke in das Finanzminiſterium und das Mitglied der

Rationalverſammlung Schulrat Dr Seyfert in das Miniſte
rium des Kultus und des öffentlichen Unterrichts berufen Vor
ausſichtlich wird bei dem Wiederzuſammentritt der Volkskammer
am Montag eine Erklärang über die Regierungsumbildung ab
gegeben werden

Keine neue Blockade
WTSDS Berlin 2 Oktober An zuſtöndiger Stelle iſt

nichts davon bekannt daß eventuell die Blockade am 20 Olt
wieder beginnen ſell wie eine Meldung der Times beſagt

Wendenführer Barth verhaftet
WTB Berlin 2 Oktober Nach einer Meldung der Voſſ

gta aus Görlitz wurde geſtern in der Nähe von Reugersdorf
beim Ueberſchreiten der böhmiſchen Grenze der Wendenführer
Bartb der von Prag kam und wahrſcheinlich nach ſeinem hn
t in Bautzen zurückkehren wollte verhaftet Er hatte fünf
onate in Paris geweilt und dort vergeblich für die Errichtung

Preiſe aber in etwas geringerem Umfang erfolgen Der

was einen Zuſchuß von 233 Millionen bis Ende des Ernte
jahres erfordete

Deutſche Kationalverſammlung

5 WTB Berlin 2 Oktober Am Miniſtertiſche Erz
erger

Präſident Fehrenbach eröffnet die Sitzung um 1 Uhr
20 Minuten

Fortſetzung der Valutainterpellation
Abg Dr Heim Ztr Die Schuldfragenunterhaltungen

in unſern Parlamenten zeugen von politiſcher Unreife und
ſchaden unſerer Valuta Gegen die Arbeitsunluſt geſchieht
nichts leeren wug eek d wert als Kapital
In der Steuergeſetzgehung muß auf die kleinen und mittleren
Rentner größte Rückſicht genommen werden Einen künf
tigen Abbau der Preiſe kann ich nicht befürworten Viel
leicht hilft eine Doppelwährung Die Jmperialiſten des
weſtlichen Europas warten nur auf den Zeitpunkt wo wir
ihnen aus Mangel an Zahlungsmitteln unſere wirtſchaft
lichen Quellen verpfänden Wir können raſcher geneſen als
wir glauben wenn wir nur arbeiten Veifall im
Zentrum und rechts

Abg Wurm U wünſcht eine Konferenz von Volks
wirtſchaſtlern über die Valuta

Reichsminiſter Erzberger Eine Konferenz wie ſie der
Abgeordnete Wurm wünſcht iſt bereits in Arbeit Gewiß
kann die Arhbeitsmöglichkeit und Arbeitsluſt nur gehoben
werden wenn

die Ernährung beſſer
wird Für das Winterhalbjahr will die Regierung 325 Mil
liarden zur Senkung der Lebensmitt lpreiſe bereit ſtellen
Jn der heutigen Konferenz im Reichsfinanzminiſterium wur
den die anweſenden Bankdirektoren darüber einig daß

die Zwangswirtſchaft nicht weiter gelockert
werden dürfe Es iſt uns bekannt daß eine wahre Jagd
nach fremden Kupons und fremden Banknoten ſtattfindet
Maßregeln dagegen ſind im Gange Die Valutaanleihe
allcin wird das natürlich auch nicht machen Aber augen
blicklich brauchen wir eine ſolche um uns weiter

zuhelſen WegAbg Dr Rechte D Vpt Die Möglichkeit der Er
holung unſerer Valuta hängt beſonders auch ab von dem
Vertrauen das man in den neutralen Ländern unſerer Er
holungsmöglichkeit ertgegenbringt und dazu gehört daß das
Ja der Reichsſinanzverwaltung Ja bleibt und ein Rein
Nein Durch Verhandlungen muß eine internationale Feſti
gung der Valuüta herbeigeführt werden zEs ſolgt die erſte Beratung des Geſetzenfwurfs zur Ab
änderung der Reuordnung über die

Arbeitszeit in den Backereien und Konditoreien
Abg BVinder Soz beantragt Ueberweiſung des Ent

wurfes an den ſozialen Ausſchuß
Abg Scheſbec Ztr will daß in den Bäckereien am

Freitag und Sonnabend etwas länger als acht Stunden ge
arbeitet werden darf und dafür Anfang der Woche etwas
wenigerDie Abg Hartmann Dem und BViener Dn find im
allgemeinen mit der Vorlage einverſtanden

Abg Marotzli D Vpt wünſcht eine derartige Rege
lung der Arbeitszeit in den Bäckereien daß ein jeder am
Sonntag das herkömmliche Frühſtücksgebäck erhalten könne

Abg Becker U führt aus die Vorloge ſei der Ver
ſuch einer Verſchlechterung des

Fichgareeitwirrr ſeine ſtellt feſt daß auch Gewerk
tler gehört worden ſindu Vorlage geht an den ſozialen Ausſchuß
Es folgt die erſte Beratung des Geſetzentwurfes über das

Arbeitsentgelt der Empfänger von Militärverſorgungs
gebührniffen

Reichsarbeſtsmiriſter Schlicke begründet die Vorlage
Abg Hoch Soz iſt im allgemeinen mit dem Entwurf

einverſtanden
Abg Gilſing Zir Lohndrückerei durch Kriegsbeſchä

digte kommt ſogar in Staatsbetricben vor
Reichsarbeitsminiſter Schlicke erklärt daß die vom Vor

redner vorgebrachten Einzelfälle unterſucht werden ſollen
Nach weiteren Bemerkungen der Abgg Siehr Dem

und Koch Düſſeldorf Dn vertagt das Haus die Weiter
beratung auf Freitag 1 Uhr eher Interpellation
Heinze betreffend Bezahlung der Einfuhrzölle in Gold

Schluß gegen 6 Uhr

Preußiſche Landesverſammlung
Berlin 2 Oktober Am Miniſtertiſche Sirſch Dr Südekum

en Leinert eröffnet die Sitzung um 1 Uhr 20 Min
ortjetzung der zweiten

Haushaltsberatung
beim Finanz miniſteriumh Dr Roſenfeld U Jch begrüße den Uebergang der
Steuerhoheit auf das Reich Der Widerſtand des Miniſters
Heine gegen den Anſchluß thüringiſcher Landesteile an Preußen
iſt unverſtändlich da alles geſchehen müßte um die Entwicklung

eutſchlands zum Einheitsſtaat zu fördern Vogtherr der das
volle Vertrauen der Schmalkaldener Bevölkerung genießt iſt vom
Miniſter nicht beſtätigt worden Der

Metallarbeiterſtreitk hat unſere volle Sympathie
Die Zwangsvwirtſchaft darf nicht abgebaut werden t die
Bewucherung des Volkes ins Schrankenloſe Bei der Reichswehr
n geſpart werden Wir fordern Neuwahlen weil die Zu

mmenj etzung des Parlaments nicht mehr der Stimmung des
olkes entſpri

Miniſterpräſident Hirſch Die Regierung hat Herrn Vogtherr
aus perſönlichen Gründen i zum Landrat ernennen können
Herr Vogtherr hat auch ſein Mandat m Reichstag niederlegen
müſſen An Reuwahlen kann noch nicht gedacht werden r
thüringiſchen Frage ſteht die Regierung ſympathiſch gegenüber
Von dem was ich über

eines ſelbſtändigen Wendenreiches gewirkt

Die neue Verbilligungsaktion
WTVB Berlin 2 Oktober Jm Haushaltsausſ derr iſchen Landesverſammlung machte errelet Dr

üdekum An über die Aktion der Senkung der Lebens
mittelpreiſe für die das Reich annähernd 26 3 Milliarden
aufwenden werde Es ſei zu hoffen daß infolge dieſer neuen

ringe e h e n d J rr rbedingung da u aber ſei
die Margarinefabriken genügend mit Kohlen und Rohmate
cial beliefert werden Sollte dies nicht der Fall ſein ſo
würden mweue große Beträge für vermehrte Einfuhr von
Rohſtoffen für die Margarincfabrikation notwendig werden
Die Abgabe von ausländiſchem Mehl ſolle weiter zu billigem

die kommuniſtiſchen Jnſtruktionen
eſagt habe nehme ich kein Wort zurück Es handelt ſichne die einem Manne gefunden worden ſind

nicht um Spitzelarbeit Ruhe und Ordnung wieder
hexzuſtellen iſt Pflicht der Regierung Von der Erfüllung dieſer
Pfl wird ſie x 75 durch die heftigſten Angriffe nicht ab
halten laſſen Beifall

Der Haushaltsplan des Finanzminiſteriums wird ange
nommen Die zugehörigen Anträge auf Gewährung von
Kriegsbeihilfen an Volksſchullehrer Verbeſſerung der Be
amtengehälter Steuerfreiheit für Teuerungszulagen der Privat
an ebenfalls angenommen

o r
Haushalt der direkten Steuern

in Verbindung mit dem Geſetzentwurf zur Bexeitſtellung von

Brotpreis werde ungefähr um 10 Prozent erhöht werden
Abg Schmedding Ztr empfiehlt die Annahme des Aus

chußantrages
Finanzminiſter Dr Südekum Die Vorlage ſtellt das Höchſt

maß deſſen dar was wir geben können Nebenher geht die ge
waltige Aktion auf Verbilligung der Lebensmittel auf die bis
zum nächſten Januar über drei Milliarden entfallen

Abg Schmilian Dem Wir ſtimmen der Vorlage zu Die
Not der Beamten erohrdert es daß die Zulage ſchleunigſt aus
gezahlt wird Es kommt aber darauf an daß die laufenden
Einnahmen der Beamten erhöht werden Das muß durch eine
durchgreifende Beſoldungsreſorm geſchehen Dringend notwendig
iſt es auf die Gemeindeverwaltungen einzuwirken daß ſie ihren
Beamten ebenfalls einmalige Teuerungszulagen bewilligen Jch
bitte unſeren dahingehenden Antrag anzunehmen

Abg Schubert Soz Wir ſtimmen dem Entwurf ebenfalls
zu und fordern daß an Stelle der Teuerungszulagen feſte Be
ſoldungsſätze treten

Abg Gottwald Ztr Wir nehmen die Vorlage unverändert
an Bezüglich der Kommunalbeamten hat die Regierung erklärt
daß ſie keine Mittel beſitze auf die Gemeinden einzuwirken

bg von Oelze Dn Entſchuldungsbeihilfen ſind notwendig
neben der Senkung der Preiſe

Abg Mayer Herſord D Vp Wir ſind immer bemüht ge
weſen von der Regierung für die Beamten herauszuholen was
nur möglich war

Abg Kloſt U S Die Vorlage geht nicht weit genug Vor
allem muß das Elend der Kriegerfrauen gemildert werden

Abg Wulfefange D Hann bittet nach Hannover nur
ſolche Beamte zu ſchicken die mit der Eigenart des Volkes ver
traut ſind

Die Vorlage ſowie die Verteilungsgrundſätze werden in
zweiter Leſung angenommen

Hierauf wird die Vorlage in dritter Leſung und in der Ge
ſamtabſtimmung einſtimmig angenommen

Freitag 12 Uhr Kleinere Vorlagen Beſchlußfaſſung über
Verordnungen Schluß 554 Uhr

e rn

Die deutſche Luftſchiffahrt
Haag 2 Oktober Eigene Drahtnachricht Aus

Paris wird teldet Es werden hier nähere Cinzelheiten
über die Beſtimmungen für die deutſche Luftſchiffahrt be
kannt An erſter Stelle ſoll Frankreich einige Zeppeline
für ſich ſelbſt wählen dürfen dann folgt England und an
dritter Stelle Amerika Was dann noch an Fecppelinen übrig
bleibt ſoll vernichtet werden wenn man ſie nicht zu Stu
dienzwecken verwenden kann Die Flugzeuge ſollen hauptfäch
lich den lleineren Ententelündern gegeben werden Eine
amtliche Veſtätigung von der früher gemachten Meldung von
der Vernichtung der Zeppeline liegt nicht vor Mitteilungen
des franzöſiſchen Geheimdienſtes beſagen daß die Luftſchiff
lommandanten alle neuen IJnſtrumente und Einrichtungen
vernichtet oder unbrauchbar gemacht haken um ſie nicht in
die Hand der Alliierten fallen zu laſſen Da Deutſchland
nach den Beſtimmungen des Friedensvertrages ſechs Monate
nach der Ratifizierung des Friedens keine neuen Luftſchiffe
mehr bauen darf ſo ſind die Fabriken jetzt eifrig beſchäftigt
neue Zeppeline herzuſtellen vor Ablauf dieſer Zeit Zwar
dürfen das deutſche Heer und die deutſche Flotte keine Luft
ſchiffe mehr beſitzen doch weiß man ſehr wohl daß Handels
zeppeline mit einigen Anderungen für militäriſche Zwege
verwendbar gemacht werden können Deutſchland wird alſo
doch über eine Luftſchiffflotte verfügen können und daher
iſt es notwendig daß die Alliierten ſich in den Beſitz aller
neuen Erfahrungen Jnſtrumente und deren Einrichtung
ſetzen damit ſie in der Lage ſind dieſe für die Entente Luft
ſchiffahrt verwenden zu können

Ultimatum der türkiſchen Rebellen
WTB Verſailles 2 Oktober Jntranſigeant

meldet Muſtapha Kemal Paſcha hat nach der Beſetzung von
Konia dem Großweſir ein Ultimatum zugeſtellt in dem er
deſſen ſofortige Demiſſion verlangt

Wiener Enthüllungen
WTVB Wien 2 Oktober Die Arbeiterzeitung ver

öffentlicht einige Berichte des Feoldzeugmeiſters Potiorek der
im Juli 1914 Landeschef von Vosnien und der Herzegowina
mit militöriſcher und ziviler Eewalt war Potioreksberich
tete am 29 Juni 1914 nach Wien er ſei der Ueherzeugung
daß nur durch energiſches Vorgehen auf dem Gebiete der
äußeren Politik in Vosnien und der Herzegowina ruhige und
normale Verhältniſſe geſchaffen werden könnten Am 1 Juli
meldete er nach Wien die Schreckenstat vom 28 Juni habe
ihn kelehrt daß die Lage ernſter geworden ſei als er ge
glaubt habe Es dürfe nicht weiter gezögert werden gegen
den äußeren und inneren ind rückſichtslos vorzngehen
Um 3 Juli verlangte Potiorek eine ſofortige Machtäuße
rung der Monarchie gegenüber Serbien und fſofortige Veſeiti
gung der Jmmunität der Abgeordneten Am 6 Juli hat er
im gemeinſamen Miniſterrat für den ſofortigen
Kriegsbeginn einzutreten

Die Friedensdelegierten der Sowſet
republik

Baſel 2 Oktober Eigene Drahtnachricht Die
Preßinformation erfährt ans Stockholm An der finniſchen

Gren e ſind Vertreter der Moskauer Sowjetregierung ein
getroffen um die Verhandlungen mit den Ententegeſandten
in Stockholm über das Friedensgeſuch der Sowjetregierung
aufzunehmen Wie das Stocfholmer Tagblatt meldet hat
in Rußland ein völliger Umſturz begonnen Jn Petersburg
haben die Bürgerlichen ſich in den Beſitz mehrerer Stagks
gebäude geſetzt Weiter berichtet die Preßinformation
aus Budapeſt der rumäniſche Oberkommandierende habe mit
geteilt daß die Moskauer Sowjetregierung ſofortige Frie
densverhandlungen bei Rumänien beantragt habe

die Freiheiten in der Tſchecho

WTVB Wien 2 Oktober Jn dem von dem tſchecho
ſlowakiſchen Preſſebureau veröffentlichten Wortlaut des Ver
trages der tſchechoſlowakiſchen Republik mit den Vereinigten
Staaten von Amerika Großbritannien Frankreich Jtalien
und Japan wird unter anderem beſtimmt Die tſchechoſlowa
kiſche Republik verpflichtet ſich allen Bewohnern vollkom
menen unbedingten Schutz des Lebens und der Freiheit ohne
Unterſchied der Abſtammung Staats ugehörigkeit Sprache
Raſſe und Religion zu gewähren Was den öffentlichen
Unterricht anbelangt ſo wird in denjenigen Städten und
Bezirken wo ein bedeutender Bruchteil tſchechoſlowakiſcher
Staatsbürger fremder Zunge wohnt angemeſſene Gelegen

Geldmitteln für einmalige Beſchaffungszulagen an Beamte Be heit geboten daß den Kindern dieſer Staatsbürger Unterriaterſtauter richt in ihrer Sprache zuteil wird Ebenſo werden dieſen
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Minderheiten angemeſſene Veiträge für Erziehung Reli
gionsübung oder humanitäre Zwecke aus öffentlichen Mitteln
gewährt Jm Gebiete der Ruthenen der Südkarpathen das
eine Selbſtverwaltungseinheit im Rahmen des tſchechoſlowa
kiſchen Staates bildet wird dieſe Selbſtverwaltung mit
weiteſtgehender Autonomie ausgeſtattet Es wird einen
autonomen Landtag beſitzen der in ſprachlichen religiöſen
und Unterrichtsangelegenheiten ſowie in den Fragen der ört
lichen Verwaltung zuſtändig ſein wird

Deutſches Reich
Der Ludwigshafener Zwiſchenfall

Monnheim 2 Oktober Ein Augenzeuge des letzten Lud
wigshafener Vorfalles teilt der Neuen Badiſchen Landeszeitung
mit es habe bei dem Zuſammenſtoße zwiſchen deutſchen Arbeitern
und franzöſiſchen Soldaten keine Toten ſondern nur Verletzte
gegeben

I

Die Koſten für die Okkupationsarmee
WTVH Verſailles 2 Oktbr Wie der Temps meldet

ſoll die franzöſiſche Regierung in der vorgeſtrigen Sitzung
des Fünferrats verlangt haben daß die Unterhaltungskoſten
für das Beſatzungsheer in Deutſchland auf der Baſis des
franzöſiſchen Tariſs der für jeden Tag 16 Franken pro
Soldat vorſieht nicht auf der Baſis des amerikaniſchen Tarifs
der 30 Franken feſtſetzt berechnet werden

Die bayeriſchen klriegsgeſchichtlichen Archive
WTVB Berlin 2 Oktober Anläßlich der lebhaften

Proteſte der bayeriſchen Preſſe gegen die Ueberführung der
kriegsgeſchichtlichen Archive Vayerns in das Reichsarchiv
wird feſtgeſtellt daß nach den Vereinbarungen der beteiligten
militäriſchen Dienſtſtellen Einwverſtändnis darüber herrſcht
daß die kriegsgeſchichtlichen Archive der Länder ohne deren
Einwilligung dem Reichsarchiv nicht zugeführt werden
können Es haben lediglich Verhandlungen über die Ueber
aſſung der bayeriſchen Operationsakten aus dem Weltkriege
zu gemeinſamer Bearbeitung ſtattgefunden

Die Auskunftspflicht der Banken
WT B Berlin 2 Oktober Vom Ausſchuß der National

verſammlung für die w wurde der S 189ver die Auskunftspflicht der Banken Sparkaſſen uſw vor
ſchreibt mit dem Zuſatz angenommen daß der Reichsminiſter
für Finanzen Etleichterungen von dieſen Vorſchriften ge
währen kann

Neue Miniſterſtellen
WTXV Berlin 2 Oktober Der Haushaltsausſchuß der

Nationalverſammlung hat die beiden neu geforderten Reichs
miniſterſtellen mit großer Mehrheit genehmigt

Der Kohlenmangel
WTB Höchſt a 2 Okt Wegen Kohlenmangels legen

die hieſigen Farbwerke am Montag einen großen Teil ihrer Be
triebe ſtill Aehnlich ſteht es bei den Chemiſchen Werken in
Griesheim

Auslanòö
Achtſtundentag auch in Spanien

WTVB Anmſterdam 2 Oktober Die Times melden
aus Madrid vom 1 Oktober daß der Achtſtundentag für ganz
Spanien eingeführt wurde

Holland auf der Arbeitskonferenz
WTB Amſterdam 2 Oktbr Wie Telegraaf meldet

hat die niederländiſche Regierung etwa 13 Perſonen beauf
z die Niederlande auf der Arbeitskonferenz zu ver
reten
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Die Stellung Wilſons
WTB Verſailles 2 Oktober Nach einer Radio Mel

dung ſollen die demokratiſchen Senatoren dem Präſidenten
Wilſon mitgeteilt haben daß ſie ihre Stellung ſeit Wilſons
Propagandareiſe für ſo gefeſtigt halten daß es möglich ſei
die Ratifizierung des Friedensvertrages ohne Amendement
und Reſerven zu erlangen Doch könne die Abſtimmung nicht
gleich vorgenommen werden

Aus der demokratiſchen Bewegung
Untergreislau 1 Oktober Hier fand am Mittwoch

abend eine von der Deutſchen demokratiſchen Partei ein
berufene öffentliche Verſammlung ſtatt die von Mänſtern
aus der geſamten Umgegend beſucht war und einen recht
intereſſanten Verlauf nahm Dr Bartmann Weißen
fels ſprach über die politiſche und wirtſchaftliche Lage Die
unbeſchränkte Ausſprache an der ſich auch ein Mitglied der
U S P und ein über den Parteien Stehender beteiligte
gab dem Redner noch weiter Veranlaſſung die Stellung
nahme der demokratiſchen Partei zur Sozialiſierung zum
Schulweſen und zum Judentum ſowie die Notwendigkeit zur
politiſchen Arbeit vermittels Organiſation unter treffender
Begründung eingehend darzulegen Seine Ausführungen
hatten zur Folge daß eine neue Wortmeld ausblieb
worauf die Verſammlung geſchloſſen wurde hl jeder
Teilnehmer hat ein gut Teil Velehrung aus ihr mit nach
Hauſe genommen und keiner der Beſucher wird den Abend
für einen verlorenen halten

halle und Umgegend
Halle den 3 Oktober 1919

Konſiſtorialpräſident D v Doemming f
Der Präſident des Evangeliſchen Konſiſtoriums der Provinz

Sachſen D v Doemming iſt bei der Rückkehr von einer
Dienſtreiſe am 1 Oktober morgens 1 Uhr am Herzſchlag ver
ſchieden

Alfred v Doemming wurde am 15 Februar 1862 zu Falken
berg Reg Bez Köslin geboren Er beſuchte das Domgymnaſium
zu Naumburg a S und beſtand dort im Jahre 1880 das Abi
turientenexamen Nach dreijährigem Studium legte er 1883 die
erſte juriſtiſche Prüfung ab Jm Februar 1888 wurde er zum
Aſſeſſor ernannt und trat im Jahre 1890 zur allgemeinen Staats
verwaltung über Bis 1900 war er bei der Regierung in Bres
lau tätig Von 1900 bis geberte er dann dem Polizei
präſidium in Berlin an und wurde im Frühjahr 1902 zur Ver
tretung des erkrankten Oberpräſidialrats dem damaligen Ober

1902 ging

Dirigent der Abteilung für Kirchen und Schulweſen zur Regie
rung in Potsdam 1908 wurde v Doemming dann Mitglied des
Evangeliſchen Oberkirchenrats in Berlin und war ſeitdem Prä
ſident des Konſiſtoriums der Provinz Sachſen

Elf Jahre lang hat er auf dieſem Poſten mit äußerſter Hin
gabe gewirkt An allen kirchlichen Beſtrebungen nahm er wie
die M Ztg hervorhebt regſten Anteil Auch ſchriftſtelleriſch
hat v Doemming ſich betätigt vor allem auf dem Gebiete der
Geſetzeskunde Zahlreiche Beiträge lieferte er z B zum Preußi

e Pfarrarchiv Jm Jahre 1917 wurde er in Anerkennung
einer Leiſtungen zum D theol ernannt Dem kirchlichen Leben
der Provinz entſteht durch ſein Hinſcheiden eine ſchmerzlich fühl
bare Lücke Seine Leiche wird nach Wernigerode übergeführt
werden

Das Konſiſtorium in Magdeburg hat noch ſein juriſtiſches
Mitglied Konſiſtorialrat Schlem mer durch den Tod verloren
Vor etwa dreiviertel Jahren übernahm er aus dem Kriege zu

T ehrt wieder ſeine Amtstätigkeit in ſeinem alten Wirkungs
reiſe

Ackerverpachtung durch den Bund zur Erhaltung und Meh
rung der deu ſchen Volkskraft Es wird dringend erſucht die
Pacht ſofort zu erneuern damit die Geſchäftsſtelle überſehen kann
welche Parzellen frei werden Auf der Geſchäftsſtelle des Bun
des liegt eine Liſte aus in die Perſonen ſich eintragen können
die Land zu haben wünſchen Die Zuweiſung der freigewordenen
Parzellen erfolgt etwa Mitte Oktober Wer bis dahin ſeine
Pacht nicht erneuert hat verliert ſeinen Acker Acker am
Saalanger Den Kleinpächtern am Saalanger ſei mitgeteilt
daß die Kündigung des Ackers durch die Verpächterin auf dem
Flagewege angefochten iſt Sie ſteht im Widerſpruch mit dem

Reichsgeſetz über die Verpachtung von Kleingärten Eltern
abend Es ſei auf den am 3 Oktober abends 8 Uhr im
Volkspark ſtattfindenden Elternabend noch ganz beſonders ein
dringlich hingewieſen Der Eintritt iſt vollſtändig frei Dieſe
freien Elternabende haben den Zweck das Verhältnis zwiſchen
Schule und Elternhaus möglichſt eng zu knüpfen Die angekün
digten Vorträge umfaſſen ein allgemein intereſſantes Gebiet ſo
daß ein zahlreiches Erſcheinen geſichert iſt Den Eltern ſoll auch
Gelegenheit gegeben werden Anfragen zu ſtellen und ſich ganz
frei auszuſprechen Zentralſtelle für Unterbrin
gung von erholungsbedürftigen deutſchen Kindern in der
Schweiz Von Baſel aus wird telegraphiſch mitgeteilt daß die
762 Kinder alle glücklich eingetroffen ſind

Die Ackerpächter am Galgenbera werden zu der am Frei
tag den 3 Oktober abends 8 Uhr im Schreberſchlößchen ſtatt
findenden Verſammlung eingeladen Wichtige Beſprechung

Der Stahlhelm Die hieſige Ortsgruppe des Bundes der
Frontſoldaten veranſtaltet am Freitag den 3 Oktober abends
8 Uhr im Zoologiſchen Garten ihren zweiten Vortragsabend mit
Lichtbildern Herr Oberingenieur Rohrwaſſer Halle wird unter
Vorführung einer Anzahl gut gelungener Aufnahmen über das
Thema Mit deutſchen Truppen von Kleinaſien nach der Wüſte
Sinai ſprechen Wir verweiſen auf das Jnſerat in der ge
ſtrigen Nummer unſerer Zeitung

Ein Viertelpfund Fleiſch Die Verbrauchsmenge an Fleiſch
wird in dieſer Woche auf 125 Gramm Kinder unter 6 Jahren
die Hälfte feſtgeſetzt Es werden 33 Rinder und Schweine
gefrierfleiſch ausgegeben Der Verkauf erfolgt Sonnabend den
4 Oktober durch die Fleiſcher die Verbraucher beziehen das
Fleiſch bei den Fleiſchern bei denen ſie zur Kundenliſte ange
meldet ſind gegen Abtrennung der reſtlichen Fleiſchmarken für
die Woche vom 29 9 bis 5 10 d Js Die Marken ſind zu 100

Stück gebündelt in verſchloſſenem Umſchlage auf dem die Firma
und die Zahl der Marken zu vermerken iſt bis zum 7 10 an das
Stadternährungsamt 1 Obergeſchoß Saal links abzuliefern Der
Kleinhandelsverkaufspreis beträgt für 125 Gramm 1 Mark

Wurſtkonſervenverkauf Jn der laufenden Woche werden bei
den Fleiſchern je Kopf 125 Gramm Wurſtkonſerven Kinder unter

6 Jahren die Hälfte verabfolgt Der Verkauf erfolgt Sonn
abend den 4 Oktober Der Verkaufspreis beträgt für 125 Gramm
1,45 Mark Die Abgabe hat unter Abtrennung der Marken 14
1D bei den Kinderkarten der Marken 1A und B der Reichsſleiſchtarten für die Woche vom 29 9 bis 5 10 zu erfolgen Die
Verkäufer ſind verpflichtet die Marken zu Hunderten gebündelt
im Stadternährungsamt 1 Obergeſchoß bis 7 10 abzuliefern
Gefähe ſind mitzubringen

Kärtoffelgrauren und Feldzwieback Auf Grund der Bun
desrotsverordnung vom 25 September 4 November 1915 wird
der Verkauf von Kartoffelgraupen und Feldzwieback wie folgt ge
regelt Der Verkauf beginnt am Freitag den 3 Oktober Es
können für jede Perſon eines Haushalts 4 Pfund Kartoffel
graupen artig und 75 Gramm Feldzwiehack abgegeben
werden Der Verkaufspreis beträgt für Kartoffelgraupen 1,30
Mark und für Feldzwieback 1,30 Mark für das Pfund Die Käu
fer ſind verpflichtet bei denjenigen Verkäufern die Ware einzu
kaufen bei welchen ſie für den Verkauf von Kolonialwaren in die
Kundenliſten eingetragen ſind Der Verkauf der Kartoffelgraupen
erfolgt unter Abtrennung der Marke 406 und der Verkauf des
Feldzwieback unter Abtrennung der Marke 407 des Warenbezugs
ſcheines 25 Die Verkäufer ſind verpflichtet die Marken zu
Hunderten gebündelt im Stadternährungsamt Marktplatz 22
1 Obergeſchos Saal links binnen 8 Tagen unter Anhabe ihres
Reſtbeſtandes a nz Zuwiderhandlungen unterliegen der
Beſtrafung nach S 17 der Verordnung vom 25 September,4 No
vember 1915

Städtiſcher Verkauf von Schokolade und Kakao an Kinder
bis zu 12 Jahren in der Talamtſchule am Freitag den 3 Oktober
Zugelaſſen zum Einkauf werden die Jnhaber der Lebensmittel
ſcheine mit den Nummern 63 501 bis 68 000 vormittags von 8 bis
12 Uhr und die Jnhaber der Nummern 68 001 bis 74 000 nach
mittags von 6 Uhr Es kann gegen Vorlage des Lebensmittelſcheines auf jeden Abſchnitt R des beſonderen Bezugsſcheines
für Kinder bis zu 12 Jahren eine Tafel Schokolade oder ein
Paket Kakao 80 Gramm zum Preiſe von 1,50 Mk abgegeben
werden Familien mit einem Kinde erhalten eine Tafel Schoko
lade Familien mit zwei Kindern eine Tafel Schokolade und ein
Paket Kakao Familien mit drei Kindern zwei Tafeln Schokoladeund ein Paket Kakao Familien mit vier Kindern zwei Tafeln
Schokolade und zwei Pakete Kakao uſw Abgezähltes Geld iſt
bereitzubalten

Anträge auf Ausſchreibung von Kartoffelbezugs cheinen für
den Saalkreis können nicht mehr angenommen werden da die
von der Provinzialkartoffelſtelle dem Saalkreis aufgegebene Lie
fermenge durch die geſtellten Anträge auf Vezugsſcheine bereits
erreicht iſt Für die Kreiſe Edartsberga Querfurt Delitzſch undBitterfeld können dagegen noch Seelen ausgeſtellt werden
Anträge auf Ausſtellung von Bezugsſcheinen müſſen jedoch ſpä
teſtens bis Sonnabend den 10 Oktober in den ſtädt Marken
ausgabeſtellen et werden Nach dieſer Zeit können Anträge
vorausſichtlich keine Berückſichtigung mehr finden

Provinzial Nachrichten
7 Nietleben 2 Okt Ein 4 Schornſtei irdauf der Portland Zementfabrik Saale errihtet 7 uilie

Bautätigkeit iſt noch gering
v Peißen 2 Okt Heldenehrung Der Gemeinde

kirchenrat der Parochie Peißen hat beſchloſſen zum Gedächtnis
der 30 Gefallenen aus den Orten Peißen Raban und Zöberitz
auf dem hieſigen Kirchhof ein würdiges Denkmal zu errichten
und am Totenfeſte zu weihen Die Koſten etwa 3000 Mark ſind
in den drei Ortſchaften bereits von den Gemeindegliedern ge
Sinne Der Gemeindekirchenrat übernimmt die Pflege des

nkmals

c Saalfeld 30 Sept m Zollamt wurde ein
Einbruch verübt Die Diebe Geldpräſidenten der Provinz Brandenburg v Bethmann Hollwe chrank und entwendeten eine größere Anzahl Wertſtückeüberwieſen S deren zieer Reichsanleihe die dem hieſigen Erziehungsverein

9

4

ehören Ferner hießen die Einbrecher einen Poſten be
ſchlagnahmter Zigaretten e Die Art des Ein
bruchs läßt darauf ſchließen daß man es hier mit den
ſelben Spitzbuben zu tun hat die kürzlich in die Mittel
deutſchen Elektrizitätswerke eingebrochen ſind Die
Summe die von den Dieben aus dem Kontor der letzt
genannten Fabrik entwendet wurde beläuft ſich an
9590 Mark

Roda 30 Sept Eine ſeltſame Fund
geſchichte Vor einigen Tagen zeigte Herr Max Oswals
von hier den Verluſt ſeiner Brieftaſche mit etwa 12 000 Mk
Jnhalt an und ſetzte 1000 Mk als Belohnung für den ehr
lichen Finder aus Zu ſeiner Freude konnte er ſich die Taſche
auf dem Fundbureau in Jena abholen Der Kraftwagen
führer eines 3wickauer Fabrikanten hatte ſie auf der Land
ſtraße gefunden Leider war die Taſche um etwa 2000 Mk
ihres Inhalts erleichtert worden Wie jetzt laut Rodaer
Jeitung ziemlich ſicher feſtſteht hat Oswald die Taſche gar
nicht verloren ſie ſcheint ihm vielmehr geſtohlen worden zu
ſein Da außerdem die Taſche an einem Ort gefunden
wurde an dem Oswald am Tage des Verluſts überhaupt
nicht hingekommen iſt und andererſeits der Zwickauer Fabri
kant ſich für ſeinen Chauffeur verbürgt ſo liegt die Ver
mutung nahe daß der Dieb nicht gewagt hat den Jnhalt
alles neue Hundertmarkſcheine ganz an ſich zu nehmen und

ſie infolgedeſſen dorthin geworfen hat um ſeine Spur zu10 In
verwiſch

Stolherg 1 Ottober Der Bahnbau Stolberge
2 d r 4 2 2Rottleberode Die Gejamtlänge der neuen im Bau be

Strece beträgt nach einer amtlichen Mitteilung des
Vorſtandes der Eiſenbahn Bauabteilung Stolberg Harz rund
5,5 Km mit einer durchſchnittlichen Steigung von 55 Die
Strecke erhält außer dem Bahnhof Stolberg der mit Empfangs
gebäude Güterſchupben großen Holzverladerampen und den er
ſorderlichen Nebenanlagen ausgeſtattet wird noch etwa in der
Mitte zwiſchen Rottleberode und Stolberg den kleinen Haltepunkt
Zoll Die Geſamtbankoſten werden falls keine weiteren erheb
lichen Preisſteigerungen eintreten rund vier Millionen Mark be
tragen Es ſteht zu erwarten daß falls die Bauarbeiten in der
bisherigen Weiſe fortgeführt werden die Bahn im Frübiahr
1921 in Betrieb genommen werden kann Die neue Bahn bildet
die Fortſetzung der ſeit langem beſtehenden Strecke BergaKelbra
Rottleberode und führt dem Bahnhof Berga Kelbra einen ver
ſtärkten Perſonen und Güterverkehr zu

n Magdeburg 1 Oktober Zu einem eigenartigenStreit iſt es zwiſchen dem Magdeburger Magiſtrat und der
Magdeburger Sträßenbahn gekommen Der Magiſtrat behauvtet
die Berechtigung der Straßenbahn zur Erhebung eines Zuſchlagee
von 5 Pf auf die Fahrkarte ſei mit dem 1 Oktober erloſchen
Die Straßenbahn will die Zuſchläge weiter erheben Es wird
zur gerichtlichen Entſcheidung kommen Vorläufig empfiehlt der
Magiſtrat den Fahrgäſten die Zahlung des Zuſchlages aber
gleichseitig auch die Aufhebung der Fahrſcheine damit ſie
nötigenfalls ſpäter nach gerichtlicher Entſcheidung zur Einlöſung
des zuviel gezahlten Betrages vorgelegt werden können

L

Vermiſchtes
Sinem roh angelesten Schmuggel in dem olden

burgiſchen Hafenort Nordenham an der ſermündung auf die
Spur gekommen Die Zollbehörden entdeckten nämlich daß m
einem Motorboot ſchon ſeit längerer Zeit Tabak und Zigarren
von Holland eingeſchmuggelt worden ſind und zwar handelt es
ſich um Millionenwerte Allein der hinterszogene Zoll
beträgt dem Vernehmen nach über 250 000 Mark

15 Scheunen abgebrannt Jn Pfreimt in der Obervfalz ſind
15 Scheunen abgebrannt Der Schaden beträgt über 300 000 Mk

Strohenraub in Bremen Kürzlich wurde der Kaſſierer der
Generalkaſſe der 200 000 Mark zur Reichsbank bringen wollte
vor der Tür der Bank von zwei Männern die ihm Pfeffer ins
Geſicht ſtreuten überfallen Der eine der Räuber der die Beute
bei ſich trug wurde feſtgenommen nachdem man ihm den
Revolver aus der Hand geſchlagen hatte der andere entkam mit
einem Rade

Das 560jährige Jubiläum der Poſtkarte einer Erfindung des
erſten deutſchen Generalpoſtmeiſters Stephan konnte geſtern
begangen werden Die Erfindung ſelbſt liegt eigentlich ſchon
4 Jahre weiter zurück denn bereits damals trug Stephan ſeinem
Vorgeſehzten v Philipsborn die Tdee vor fand aber ſo wenig
Verſtändnis daß v Philipsborn ihm ausdrücklich verbot bei einer
Poſtkonferenz an der Stephan teilnahm amtlich ſeine Erfindung
zu erwähnen Stephan tat dies außerhalb der Sitzung und ein
öſterreichiſcher Delegierter bemühte ſich daräuf um die Einführung
der Poſtkarte in Oeſterreich wo man aber damals begreiflicher
weiſe nur geringe Luſt zeigte die Erfindung eines Preußen ein
zuführen Der Wiener Profeſſor Hermann machte dann 1869 in
den öſterreichiſchen Blättern den Vorſchlag einer Poſtkarte die
einſchließlich Anſchrift und Unterſchrift zwanzig Worte ſollte ent
halten dürfen Aus dieſer Karte wurde nichts wohl aber wurde
die nach dem Stephanſchen Syſtem eingeführt und im Amts
blatt wurde ausdrücklich darauf hingewieſen daß dieſer der Vater
des Gedankens ſei amit wurde ihm alſo ausdrücklich die Prio
rität gewahrt die Profeſſor Hermann ihm nachmals immer
wieder ſtreitig zu machen ſuchte

Briefkaſten
Jeder Anfrage i die ietzte Abonnementegeatttung deizrieger

Herrn Paul Sch in Halle Jhre Einſendung könnten wir ak
eine Stimme aus dem Leſerkreiſe nur dann veröffentlichen wen
Sie uns auch Jhre Wohnung angeben damit wir wiſſen mit
wem wir es zu tun haben

Anonymus aus Dommitzſch Wenn Sie namens nie
Bürger aus Dommitzſch ſprechen weshalb haben Sie dann nicht
den Mut und den Anſtand Jhren Ramen unter die Karte zu
ſetzen Wenn Sie das nicht taten darf man wohl annehmen
daß Jhre Angaben auf Schwindel beruhen

Sport Nachrichten der SaaleFeitung
Fferdeſport

Magdeburger Herbſtrennen Der erſte Rennu uß fin
die Magdeburger Herbſtrennen am 25 und 26 Oktober hat ein
vorzügliches Ergebnis gezeitigt Für die beiden klaſſiſchen Rennen
den Germania Preis mit 60 000 Mark und die ſſia mit

40 000 Mark wurden 39 und 46 Pferde genannt Dann folgen
r das Bärfelde Rennen den Flieger Ausgleich 41 und der

reis von Lichterfelde 34 Unterſchriften Die weiteren Rennen
ſchließen am 7 Oktober und
gutes Ergebnis zu erwarten ſein

KFußdallſport

Vom S legan Jerwnd wird mtlich mitgeteiltfolge des vom V V beſtimmten Spleibetbete Halle
Sonntag den 5 Oktober anläßlich des ſtattfi
ieles kommen die fi Tagesnbeivtele in Wage z Wert d Vor

mittagsſpiele der Jugend und lergruppen4 v d gehe ker S in rSander le e den e u

für dieſen Termin wird ein



r

Verſchiedenes

üfung eines neuen Betriebsſtoffes Bei einer in Berlinn n r r wurde auch die Prüſong eines neuen Verriebsſtoffes vorgenommen einer Miſchung

n Benzol und Petreleum die für die nächſte Zeit der Brenn
des öffentlichen Automobilverkehrs ſein wird Eigentüm

icherweiſe wurde ihm aus Fahrerkreiſen ein ſtarkes Mibtrauen
enigegengebracht man ſchätzte ihn noch ſchlechter ein als das bis
her gebräuchliche Venzolsl das ſich nirgends Freunde erworben
hat Der erſte Fabrtag mit Venzolpetroleum hat dieſe Bedenken
beſeitigt Sämmtliche Wagen fubren faſt ohne Rauchentwickelung
und eine BVeläſtigung des Straßenverkebrs durch Verqualmen
wie es bisher beim Benzolöl die Regel war dürfte bei dem Zu
iunſtsbrennſtoff auch ohne Aenderung der vorhandenen Vergaſer
i ausgeſchloſſen ſein Wo ſie doch zu beobachten iſt dürfte

für der Fahrer ohne jedes Bedenken verantwortlich zu machen
ſein Alle 15 im Wettbewerb befindlichen Vergaſer ſind ohne
Störung über die Strecke gekommen Der Vergaſer konnte in
kurzer Zeit in einen Reſervewagen umgebaut werden mit dem
er nachmittags bereits eine Probefahrt erledigen konnte

M ää ää ääääAus dem Leſerkreiſe
Für die Veröffentlichungen unter dieſer Ueberſchrift übernimmt die

Redaktion keinerlei Vergnitweortun,g für ſie blekbi
auf Grund des 5 21 Abſ 2 des Vreßgeſetzes in vollem Unfange

der Einſender verantwortlich

Zur Wolmnrngsnot
Die Entſcheidung des Aiteiscinigungsamtes gleicht einer

Eheſckeidung Folgender ſeiten ſchöne Fall ereignete ſich am
z Oftober vor dem Wie emnignungecite der Stadt Halle

Jn folge meines Berujen den ich zur Kriegszeit nicht aus
üben konnte brauche ich heute männliches und weibliches Per
ſonal welches ich durch die Nahrungsmittelverhältniſſe uſw in
Koſt und Wohnung nehmen mus Aus dieſem Grunde beantragle
ch die Kündigung meines Afrermieters der ein Zimmer meiner
Wohnungs belegt Jch legte den Herrſchaften des Mietseinigungs
amtes die Lage meiner Zimmer dar wie folgt 2 Zimmer nach
porn wovon beide für ſich abge chloſſen 2 Zimmer hintereinander
liegend Dieſe haben nur einen Eingang man muß alſo durch
das erſte Zimmer gehen um zu dem zweiten zu gelangen Die
Kündigung des Afrermieters wurde glatt abgelehnt Nun wurde
folgender Vorſchlag Beſchluß gefaßt

Meine Frau ſoll mit dem weiblichen Perſonal ein Schlaf
zimmer benutzen währenddem ich mit dem männlichen Perſonar
ein gemeinſames Schlafzimmer haben ſolle Dieſe Ehe
trennung ſolle ſich nach Anſicht dieſer Herr ſchaften ungefähr
3 Jahre oder länger hinziehen Vorausgeſetzt meine Frau hat
ſich in dieſer Zeit nicht ſchon ſcheiden laſſen

Ein Urteil über dieſe Entſche dung des hieſigen Mietseini
gungsamtes überlaſſe ich dem geneigten Leſer W L

Handel Gewerbe und verkehr
Zur Wiederaufnahme der deutſch griechiſchen

Handelsbeziehungen
ſchreibt die Frankf Ztg Nach Meldungen aus Athen hat
der griechiſche Miniſterrat ein Drekret ausgarbeitet das die
Wiederaufnahme der deut ch griechiſchen Han delsbeziehungen
zum Zweck hat Bekanntlich wurde der Handelsoerkehr
zwiſchen Deutſchland und Griechenland durch die Kriegser
klärung des Veniſelos an die Zentralmächte am 29 Juni 1917
abgebrochen tatſächlich war ein ſolcher aber ſchon bald nach
dem Ausbruch des Weltkrieges unmöglich geworden Die
Bulgarien und Saloniki nach Alt Griechenland über Jtalien
war gering und von kurzer Dauer der Verſuch ſolche über
Bulgarien und Soloniki nach Alt Griechenland zu leiten
wurde durch die Beſetzung von Saloniki und der oſtmazedo
niſchen Bahnen durch die Entente unterbunden So blieb
ßriechenland faſt 5 Jahre ohne deutſche Warenzu
juhr Dieſe war in den letzten Jahren vor dem Kriege in

tem Steigen ſie betrug im Jahre 1909 11,3 Millionen M
1913 24,4 Mill Mk Hauptartikel der deutſchen Ausfuhr
nach Griechenland waren Woll und Baumwollgewebe
Steinkohle Oefen Röhren Maſchinen Eiſcnwaren phar
mazeutiſche und chemiſche Artikel Patronen u o Griechen
land ſeinerſeits lieferte an Deutſchlond im Jahre 1909
Landes Erzeugniſſe im Werte von 18,2 Mill Mk 1913 ſolche
im Werte von 26 Mill Mk und zwar Korinthen 1 Mill
Mark Wein 3,8 Schaf Lamm und Ziegenfelle
Eiſenerz 2,5 Rohtabak 1,6 Magneſit 1,4 Zinkerz
Schwämme 0,7 Feigen 0,7 Terpentin Fichtennadelöl
Hargzgeiſt Schmieröl 0,5 u a

Während des Krieges bemühten ſich die Handelsrivalen
Deutſchlands Amerikaner Engländer und Framoſen unter
Rache hmung der deutſchen Geſchäftsmethoden dem grirchi ſchen
Kaufmagn ihre Erzeugniſſe als den deutſchen gleichwertig
wenn nicht überlegen anzupreiſen der Erfolg iſt ein ſehr
zeringer geweſen Man wartet wie kürzlich ein über
jeugtes Verizeliſtenblatt voll Jngrimm feſtſtellen mußte ſo
gar in Athener liberaler d h venizeliſtiſchen Kaufmanns
kreiſen mit Ungeduld auf die Ankunftdererſten
deutſchen Waren und angeſehene Handelszeitſchriften
werden nicht müde die Regierung auf ihre Pflicht aufmerk
ſam zu machen hinter den Alliierten die die Handels
beziehungen mit Deutſchland bereits aufgenommen haben
oder ſich dazu anſchicken nicht zurückzubleiben Allem An
ſchein nach wird denn auch die Wiederaufnahme der
deutſche griechiſchen Handelsbeziehungen
aicht mehr lange auf ſich warten laſſen Was
Griechenland an ausländiſchen Erzeugniſſen und Gütern
braucht iſt in kurzem folgendes Eiſenwaren Faſſoneiſen
Fahrräder landwirtſchaftliche Maſchinen andere Maſchinen
Metallwaren Stabeiſen Emaillegeſchirre Glas Porzellan
und Torwaren Spielwaren Papierwaren Garne Gewebe
Manufakturwaren Seilerwaren Kurzwaren Chinin Medi
kamente u a Es wird von der Leiſtungsfähigkeit der deut
ſchen Jnduſtrie abhängen ob und inwieweit ſie das Abſatz
gebiet das ſie vor dem Kriege in Griechenland beſaß wieder
wugewinnen vermag

Beſchlagnahme im Hamburger Freihafen
Der Verband des Hamburger Einfuhrhandels iſt

ſeit einiger Zeit bemüht beim Reichswirtſchaftsminiſte
rium durchzuſetzen daß der Freihafen wie in Friedensten vor la me ſicher i Auf ſeine Vor

llungen wurde Verband mitgeteilt daß der Ben dige der Reichseinfuhrſtellen für Lebensmittel

nes e er h an heibezirken u en keinerle

auf dem Lebensmitte

t alle übrigen Gebiete

bevorzugt

Der
Kkuno der

J r Anweiſung iſt an den r fürD onialwaren den Reichsausſchuß für Oele
und Fette und die Weinhandels geſellſchaft
ergangen Der rer er preer glaubt daß

gebiete weitere An
weiſungen nicht notwendig ſeien Für die Lebensmittel
inhaber Firmen wäre ſomit einige Sicherheit gegebenDer Verband wird indeſſen weiter bemüht ſeln auch

eſchlagnahmefreiheit im Ham
urger Freihafen durchzuſetzen

Börſenſtimmungsbild
Berlin 2 Okt Der Börſenverkehr war heute wiederum

namentlich infolge zahlreicher Aufträge aus der Provinz von
einer feſten Tendenz beherrſcht Lebhafte Umjätze fanden aber
nur in einzelnen Werten ſtatt Am Kolonialmarkt ſtiegen Po
mona und Deutſche Kolonialanteile um etwa 100 Proz Hütten
und Kohlenaltien gewannen meiſt nur kleine Beſſerungen Her
vorzuheben ſind Phönix und Bismarckhütte ſowie Bochumer bei
Steigerungen von etwa 3 Proz Farbwerte profitierten von
ſpekulativen Käufen namentlich Akt Geſ für Anilinfabrikation
Badiſche Anilin und Elberfelder Farbwerke Von Elektrizitäts
aktien waren Schuckert mit einer Steigerung von etwa 6 Prozent

Das Hauptintereſſe konzentrierte 9 im ſpäteren
Verlaufe auf einzelne Spezialwerte wie Daimler HirſchKupfer
und Vereinigte Köln Rottweiler Daimler gewannen zirka
20 Proz während bei den übrigen Werten die Steigerungenetwa 6 Proz b trugen Von Schiffahrtsaktien ſind Hamburg
Südamerikaniſche mit einer Erhöhung von 5 Prozent Lloyd mit
einer ſolchen von mehr als 1 Prozent hervorzuheben Der An
lagemarkt war wieder vernachläſſigt und ohne nennenswerte
Kursönderungen Oeſterreichiſche und ungariſche Werte blieben
geſchäftslos Die Tendenz der Börſe blieb bis zum Schluſſe feſt
Bei den nur zu Einheitskurſen gehandelten Werten ergaben ſich
namentlich auf Provinzkäufe wieder vielfach beträchtliche Steige
rungen

Deviſenkurſe
Berlin 2 Oktober

Die amtlichen Not erungen für etegraphiſche Aus a ungen nellen
ſich an der heutigen Börſe in Vergleichung zum vorhergehenden Tage in Marb
wie olgi

r wo

Heute Voriger Ta
Geld ſ Brie Geld Brie

New Yors 1 Poll
Holland 100 II 899,00 901,00 899 00 901,00
Dänemarb 100 Kr 51925 520 75 519,25 520 75Schweden 100 Kr 589 25 590 75 96 75 598 25Norwegen 100 kr 344 545 75 554 25 5 75
Schwe 100 Fr 424 50 425,50 439 50 440 50Wien altes 30,95 31,5 30,95 31,05Oeſierreia abgeſt 32,95 33,05 3245 32 55Prag 79,65 79,85 79 65 759 85Söutgarien 100 Leve r n n c
Konf an inope Geſd Briefür ein türkiſches Pfunv
Spanmten Geld 454,50 Brie 455,50

für 50 Pejetas
Helſingfors 112 25 112,75 Deuiſche Mark für 100 Finniſche Mark

Produktenbericht
Berlin 2 Oktober Am Produktenmarkt waren Hafer

zufuhren wieder ſehr gering Nach Hamburg wurden vom hieſigen
Beſtande ſehr große Mengen zu ſehr hohen Preiſen verkauft
Viele Kaufleute hielten ſich wegen der Transportſchwierigkeiten
ünd der Gefahr der Beſchlagnahme vom Haferhandel zurück Für
ſpätere Verladung war die Kaufluſt weniger dringend ſo daß
fich das Aufgeld für nahes Material vergrößerte Erben blieben
unverändert ſehr feſt Pferdebohnen waren lebhaft begehrt
Peluſchken und Lupinen hatten regelmäßiges Geſchäft Serra
della wurde trotz höherer Preisgebote verhältnismäßig wenig
umgeſetzt weil es an inländiſchen Angeboten fehlte Kleeheu
wurde mit 25 Mark bezahlt Wieſenheu ſtellte ſich für erſten
Schnitt auf 18 für den zweiten Schnitt auf 1758 Mark Draht
gepreßtes Stroh war ſehr feſt

Berlin 2 Oktober Amtliche Notizen Jnländ
Hafer für 1000 Kg in Mark loko ab Speicher frei Wagen 1250
bis 1290 Mk Tendenz feſt

Vom Stahlwerksverband Die Verbandsleitung hat
beim Reichswirtſchaftsminiſterium den Antrag geſtellt nun
mehr ein Entſcheidung hinſichtlich der Zukunft des Verbandes
zu treffen Der Antrag iſt geſtellt worden im Hinblick auf
das Vorgehen der Rheiniſchen Stahlwerke welche auch nach
der von ſriten des Reichswirtſchaftsamts vorgenommenen
wangsweiſen Verlängerung des Verbandes erklärte ihm
nicht mehr angehören zu wollen und in der letzten Zeit be
reits mit freihändigem Verkauf von ſolchem Material vor
gegangen ſind das im Stahlwerksverband ſyndiziert iſt

Zur Verſchmelzung in der Slühlampeninduſtrie Die
Uebernahme der Glühlampenfabrik der Auergeſellſchaft durch
die Aligemeine Elektrizitäts Geſellſchaft dürfte den Aus
gangspunkt für einen weiteren Zuſammenſchluß der deutſchen
Glühlampenwerke bilden Als ſolche kommt neben der Julius
Pintſch Akt Geſ nur noch Siemens Halske Akt Geſ in
Frage denn die Bergmann Elektrizitäts Werke ſind als Li
zenznehmerin nur mittelbar an den Glühlampenpatenten
intereſſiert und die Wolfram Lampen G in Augsburg iſt
bereits vor einigerZeit an die Auergeſellſchaft übergegangen
Der eigentliche Wettbewerb iſt ſomit jetzt von drei auf zwei
Konkurrenten zuſammengeſchmolzen und es iſt eine nahe
liegende Frage ob nunmehr zwiſchen dieſen beiden Gegnern
nicht auch eine Verſtändigung erzielt werden kann Dabei iſt
zunächſt an eincn Ausbou des bisher nur ganz loſe zuſammen
hängenden Glühlampenkartells zu denken Eine wirtſchaft
liche Notwendigkeit des Zuſammengehens iſt für beide Kon
zerne in erſter Linie für den Weltmarkt geboten Was für
die Glühlampeninduſtrie im befonderen das gilt auch für die
geſamten übrigen Zweige der elektriſchen Jnduſtrie im allge
meinen wenngleich hier durch den Zentralverband der elek
triſchen Jnduſtrie ſchon die weſentliche Grundlage der Ver
ſtändigung gegeben iſt Das erſte Land zu welchem übrigens
in jüngſter Zeit die Beziehungen der elektriſchen Jnduſtrie
wieder mit Erfolg aufgenommen worden ſind und wo unſeren
deutſchen Geſlſſchaften noch ein ausſichtsreiches Feld der
Neu und Wiedereroberung winkt iſt Südamerika

Nauendorf Gerlebogker Eiſenbahn Geſellſchaft in Berlin Die
rdentliche Generalverſammlung genehmigte die Jahresrechnung

für 1918/19 und erteilte die Entlaſtung Die Geſellſchaft ver
einnahmte in dem am 31 März 1919 beendeten Geſchäfts
jahre aus dem Betrieb insgeſamt 154 459 i V 103 636
Mark Demgegenüber forderten Betriebsagusgoben 137 119
138 401 Mk Anleihezinſen 1 682 1745 Mk Erneuerungs

rücklage für 1917,/18 9 689 Mk Verluſtvortrag aus 1917,18
1212 Mk ſo daß ein Gewinn von 5921 Mk verbleibt der
ſich aber in einem Verluſt von 6730 Mk umwandelt da
die vorgeſchriebene Rücklage für den Erneuerungsfonds für
1918,//19 12 615 Mk beträgt Infolge der ſeit dem 1 April
1918 eingeführten erhöhten Frachtſätze haben ſich die Ein
nahmen gebeſſert

uh der Phönix Akt Geſ Jn der Au tiz Akt Geſ für Bergbau nd wer ar

der Abſchluß für das Geſchäftsjahr 1918/19 vorgelegt Danach
ergibt ſich ein Rohgewinn von 12730 162 i V 59 389 527 M
Hierbei ſind ſchon berückſichtigt 36 593 254 Mk für Zinſen und
Kursverluſte auf ſchwediſche Kredite zu deren teilweiſen Deckung

24 804 473 Mk aus den Kriegsrücklagen und der Rücklage für
Kursverluſte herangezogen worden iſt Nach Abzug von 10 139 65021 640 754 Mk an ordentlichen Ab reibungen verbleibt ein
Reingewinn von 2 640 512 37 748 773 Mk Unter Hinzurechnung
des Vortrages aus dem Vorjahre von 9 088 661 9 186 994 Mk
tehen ſomit 11 729 173 46 935 767 Mk zur Verfügung Wenn
ieſes Ergebnis an ſich auch die Zahlung einer befriedigenden

Dividende nicht rechtfertigt ſo bat die Verwaltung voch geglaubtangeſichts der geſunden ünneren Lage der Sie der Gons
ralverſammlung die Ausſchütiung von 83 20 roz Dividende
mit 8 480 000 21 200 000 Mk vorſchlagen zu ſollen Nach Ab
zug der vertragsmäbigen Gewinnanteile des Vorſtandes von
452 482 1 382 580 Mk verbleibt noch ein Reſtbetrag von 2 796 691
9 088 661 Mk der auf neue Rechnung vorgetragen werden ſoll

Ein neuer Drahtſeilverband Der Drahtſeil Verband G m
b H in Eſſen dem in der Hauptſache nur die Herſteller von
Keltenſeilen angehören läuft Ende dieſes Jahres ab Eine
Erneuerung des Verbandes in ſeiner jetzigen Form kommt nicht
in Frage well verſchiedene große Werkgruppen wie Thyſſen
Phönix Krurp und der Stinnes Konzern teils Verbandswerke
ankaufen teils neue Drahtſeilfabriken errichten um ihren Be
darf an Drahtſeil ſelbſt zu decken Es ſind erneut Beſtrebungen
im Gange nach der Auflö ung des bisherigen Drahtſeilverbandes
einen neuen Drahtſeilverband für ganz Deutſchland zu gründen
der alle Arten von Drahtſeilen insbeſondere auch Schiffsſeile uſw
umfaſſen ſoll Für dieſen Verband kommen etwa 80 deutſche
Firmen in Frage während dem alten Verbande nicht mehr als
20 Firmen angehörten Die Verhandlungen ſcheinen Erfolg zu
verſprechen

Genehmigung der Zinkausfuhr Wie wir erfahren hat der
Zinkhüttenverband die Genehmigung zur Ausfuhr von Zink nach
England erhalten Es ſollen bereits 1500 To Zink nach England
ausgeführt worden ſein

Eine geſcheiterte Fuſion Jn der Generalverſammlung der
Dresdener Preßhefe und Kornſpiritusfabrik wurde der Antrag
die Geſellſchaft als Ganzes auf die Breslouer Spritſabrik Akt
Geſ zu übertragen abgelehnt Maßgebend für die ablehnende
Hartung insbeſondere der kleinen Aktionäre iſt der Umſtand
daß die Bilanz nicht vorgelegt wurde Auch ſch enen teilweiſe die
Aktionäre ungenügend über den Wert der Breslauer Spritaktien
die ihnen zum Umtauſch angeboten wurden unterrichtet zu ſein

Amerikaniſche Warenmärkte
Thicago 30 Sept Weizen Sept Okt Dez

Mai Mais Sept 139 Okt Dez 12456 Mai 122Schmalz Sept 27,35 Ott 27,30 Dez Jan 22,70 Pork
Sept 34,75 Okt 34,80 Dez Jan 33,25 Rippen Sept 18,85
Okt 18,85 Dez Jan 18,10 Haſer Sept 6712 Okt
Dez 595

Newyork 30 Sept Winter u Sommerweizen 237
Mais loko 15974 Mehl 9,00 10,00 Schmalz loko 27,75
Zucker Kaffee 15

Wertiner Mörso
vom 2 Oktober 1912
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h h W e e h n h S h S e M eVerantwortlich für den politiſchen Teil Carl Helms für den
örtlichen Teil für Provinzialnachtrichten Gericht Handel Eugen
Brinkmann für Sport und Vrieſkaſten HeinrichMieſchner Feuilleton Unterhaltungsblalt Vermiſchtes uſw

l Baer für den Anzeigenteil Otto Bieler
Druck und Verlag von Otto Heudel
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